

IV-20 歩道と車道の間領域に関する研究

東京都 正会員 松島 久美子  
 東京工業大学 正会員 中村 良夫  
 東京工業大学 正会員 天野 光一

1. 研究の背景と目的

現在、街路の歩道部は全て防護柵、縁石等の工作物によって車道から物理的に分離するよう義務付けられている。だが実際の街路では歩道と車道にまたがる行為が発生するのが自然である。そのため歩車道が画然と分離されている現況では利用しづらく、問題が生じている。この問題は歩車道の境界部に状況に応じた中間領域を設けることで解決され得る。

そこで、本研究では街路(第4種)の歩車道の境界部分の在り方を見直し、新たな境界の形態として中間領域を位置付ける。

2. 中間領域の歴史

過去の構造規格によると、道路断面には緩速車道のように沿道アクセスや混合交通を目的とする中間領域と思われる空間が存在した。だが、その後の街路空間は利用目的毎に領域が細かく割当てられるようになった。昭和57年の道路構造令からは沿道への出入りを確保するための副道が規定され、曖昧さを持つ可能性のある要素が復活している。しかし、これらの要素だけでは不十分で、実際の街路では問題が生じている。

3. 中間領域の欠如による問題

中間領域が無いための問題点と原因をフィールド調査により整理した。(表-1)最も多い問題点は『沿道アクセスに関する問題』で、バス降車後等の車道歩道間の人の動線が考慮されていないことによる。路上駐車でも同様で、植栽越え行為によって植栽に獣道がつき、美観を害している。これらの原因として『歩車分離の構造』が最も多く、次に『幅員構成のアンバランス』が多い。

4. 中間領域導入の実現の可能性

現実の街路(第4種)に新たな横断面構成要素として中間領域を設ける際ネックとなるのが、幅員に余裕があるかという点である。これは、以下の2方法で対応できる。

① 区画線の見直し

街路を見ると、車線主義が徹底しておらず、1車線3.5mあるところもある。3.5mは道路構造令第1種、第2種の自動車専用道路級だから、第4種で規定されている1車線3.0mに区画し直すと余裕が生じる。

② 歩道の植栽部分への切り込み

①の方法で片側に2m以上の余裕の生じない街路もある。この場合は、歩道の植樹帯へ切り込む。植樹帯

表-1 問題点の整理

問題点	原因		幅員		歩車分離の構造		沿道アクセス		植栽		その他	
	歩車分離のアンバランス											
歩道内に関する問題												
防護柵等による通行の妨げ			●	●								
狂輪			●									
拡幅後の歩道内の段差												
使用しない路上休憩施設												
沿道アクセスに関する問題												
車庫前の路面の波打ち												
車道にゴミ集積			●									
路上駐車に関する問題												
歩道上の駐車			●									
路駐運転手の車道通行												
路駐運転手の無理な横断												
路駐による横越え行為発生												
横越えによる植栽の傷み												
パークゾーンの内に二重駐車												
駐車により1車線つぶれる			●									
駐車でバス停がつぶれる			●	●								
バス停周辺の問題												
バス乗客の横越・植栽の傷み												
バス乗客の車道通行・横断												

